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‘我不是一个善良的人’，我们很少听到有人这样承认自己。几乎每个人都

认为自己多多少少是个善良的人。C·S 鲁益师这样说：我们很容易地，却也是

致命地把善良归在自己身上。只要在此刻没有人搅扰他，人人都感觉自己很善良，

于是他忘了自己其它一切罪恶，给自己作出评估：我的心很好，连一只苍蝇都不

杀。虽然他忘了自己从来没有为其他人做出过哪怕是一丁点的牺牲。所以说，我

是一个善良的人。我不知道大家听没听到过教会外的人夸奖我们教会说，这里的

人善良、友好? 我都不知道这一点是不是在激发我们、是在我们的期望之中。在

我们国家，不去教会的人对教会的评价，大概不会出于你的预料---善良不是列

在前面的特征。著名的基督教巴纳民调中心做过一个调查，问被调查者对福音派

基督教的评价，得票最高的是保守主义， 其中之一是神学，38%；二是参与政治

大概 36-36%,接下来得票较高的是思想狭窄，至于关怀爱心、充满希望、慷慨、

友好等等都低于 10%。或许你会说，你对他们有什么期望呢？他们不信，他们的

价值观和我们大相径庭，他们和基督教信仰对立。毫无疑问这一切都是真的，但

却不是新的。历史上，社会文化一直与基督教对立，教会虽然被藐视，却不总是

被认为是不友善的。第一世纪教会受到罗马帝国的残酷逼迫，被扔进狮子笼、被

钉十字架等等。但在那段时期，人们最常用来称呼教会的不是跟从基督的人，而

是善良的人。不管世界是否这样看待我们，根据圣经我们应该是善良的。 

今天早上我们要来看的另一个圣灵的果子良善。这就是神对我们的呼召，

要求我们成为良善。良善是圣灵的果子，良善基于神的本质特性，神就是良善。

我们从圣经一开始就看到，神不仅创造了世界，并且也善待被造世界。刚才我们

唱的诗歌就好美地表达了神创造的良善。虽然神善待一切被造之物，然而绝大多

数被造之人根本不注意、不在乎神的良善。保罗在罗马书第一章里列举了人类的

种种罪状，1：21：他们虽然知道神，但却当作神荣耀他，也不感谢他。神的反

应是什么？更多的良善。耶稣在登上宝训中教导说：只是我告诉你们：要爱你们

的仇敌，为逼迫你们的祷告。这样你们就可以做你们天父的儿子 。刚才唱的诗



篇 145 篇说：凡跌倒的，耶和华将他们扶持；凡被压下的，将他们扶起。万民

都举目仰望你，你随时给他们食物。你张手，使有生气的随愿饱足。 

神对世界有一颗慷慨之心，尽管世界没有。圣经已经清楚地告诉我们，有

一天他将审判恶人，到那时，上个礼拜我们谈到神的忍耐将不再。因为他不轻易

发怒，在等待的时候，虽然他的被造之物对神的恩慈毫不在乎，神的反应是什么？

他仍然以仁慈待他们，并且越发仁慈，这就是保罗在罗马书 2：4 说的：还是你

藐视他丰富的恩慈、宽容、忍耐，不晓得他的恩慈是领你悔改吗？ 

既然神对世界如此恩慈，那么对他对我们对教会的恩慈就更不知道要大多

少了。今天你来这里，承认基督是你的救主，因为神恩待了你，不是你寻找他，

而是他找到了你、恩待了你，把你安全地带到这里。保罗说：但到了我们的神我

们的救主的恩慈和他向人所施的慈爱显明的时候，他便救了我们，并不是因为

我们自己所行的义，乃是照他的怜悯。（提多书 3：4-5） 

因此，神救了我们是出于他的怜悯、恩典，他召我们进入他的家庭，不断

地施恩慈、美善于我们。他看到我们所处的困境，因着他同情的本质，他自己进

入这困境，把我们从罪中救出，把我们带进他的家，不断地以美善恩待我们。这

就是为什么诗篇作者说：你们要尝尝主恩的滋味，便知道他是美善（诗 34），我

们翻译成‘他是美善’的原文是‘温柔’；诗篇 103 篇说：父亲怎样怜恤他的儿

女，耶和华也照样怜恤敬畏他的人！ 耶稣说：凡劳苦担重担的，可以到我这里

来，我就是使你们得安息。我心里柔和谦卑，你们当担负我的扼，学我的样式，

因为我的扼是容易的，我的担子是轻省的。这里‘轻省’的直译就是‘温和’。

他是说，你来跟随我的这条路是美善、温和之路，不会加重你的担子。 

我们中间活得久一点的、对罪的认识多一点人都知道，罪不宽容也不温和，

世界、魔鬼和肉体不在乎你的益处，它们要的是毁坏、伤害；罪带给你的的痛苦、

重担、疲劳。耶稣说，到我这里来，跟从我。我给你的担子是温和、友善，是同

情、善意。因此，良善是一种出于富有同情心的态度。不仅是态度，并且付诸于

行动，看到别人有需要，就会问自己：我如何才能满足这需要？我怎么样才能对

他们有用？甚至对那些不在乎、不知感恩的人也一样。有位作者说：温和、友善

意味着爱别人超过他们配得的。保罗说，这就是神对我们的呼召，这就是有神灵

之人的证据。我们不把良善、温柔看着是基督徒的品德、特征。有意思的是，哥



林多教会里有不少超级使徒，相比之下保罗好像没有什么特别动人之处。他在哥

林多后书里证明他自己是使徒的时候，保罗是怎么做的？他没有大施异能，而是

谦卑地向这个他亲自建立的教会证明他自己是使徒，说： 我如今亲自藉着基督

的温柔、和平劝你们。这就是圣灵住在我里面的明证，我是真正的使徒。在歌罗

西书里：所以，你们既是神的选民、圣洁蒙爱的人， 就要存怜悯、恩慈、谦虚、

温柔、忍耐的心。同样，以弗所书：既然蒙召，行事为人就当与蒙召的恩相称。

凡事谦虚、温柔、忍耐，用爱心互相宽容… 正如神在基督里宽容了你们、赦免

了你们。因为神在基督里对你们温柔、美善 。 

马丁·路德在注释上面我们刚才引的提多书的那段话 但到了我们的神我们

的救主的恩慈和他向人所施的慈爱显明的时候，他便救了我们，并不是因为我

们自己所行的义，乃是照他的怜悯。（提多书 3：4-5）这样说：保罗在这里没有

单单用‘恩典’这个词，而是用 令人喜悦的词‘温柔’和‘慈爱’ 两个词来描

述。‘温柔’在希腊文里是一个人友善、可爱的行动，是吸引人的言行，是给周

围世界带去友善、温和，是影响、感染所有人的人；这样的人能够和所有的人相

处，从不拒绝或不友善对待任何一个人，人人都对他信赖有加，人人都能就近他，

人人都愿意和他打交道。他代表的是福音对每个人的友善、恩慈。 

希伯来书的作者在书信末了的 13 章里鼓励教会说：你们务要常存弟兄相爱

之心。不可忘记用爱心接待客旅。你们要记念被捆绑的人，好像与他们同捆绑；

也有记念遭苦害的人，想到自己也在肉身之内。 

我想你们都同意，我们可以在我们生活的这个世界显出、做出善良之事。

你们注意到没有，在今天的社交媒体上，当有人传播善良事迹的时候，是多么吸

引人、被广传。因为我们都为这样的事情感到吃惊，觉得不同寻常。这样的事情

本来是常见的，但现在看到、听到更多的是人在和别人打交道时，在交通拥挤时

表现出来的沮丧、愤怒。因此当我们看到有人真正地待人友善而不期待回报的时

候，就会感到震惊，被吸引。一个月前，我读到一个故事，有人看到医院门口一

辆车上的罚款单。车是一位母亲，急于赶到医院送得了急病的孩子，把车停在了

医院门口。她出来时看到挡风玻璃上贴了一张罚单，拿起来一看，信封已经打开，

里面是罚单和一张字条， 上面写着：我知道你正在经历的一定非常难，我已经

付了罚单，希望事情会好起来。这位母亲说：我不知道这位好心人是谁，我无法



对他或她表达我是多么的感激！ 

善良就是为所有人做看上去很小的好事。或许你会问，为什么要这样做？

我们要问的是：为什么神要这样做？从我们上面读到的，神这样做是出于他对人

软弱的同情、怜悯。他自己没有软弱，而是希望激起人类在这个破碎的世界里，

对其他有难处、处困境的其他人产生同情，愿意哪怕是片刻地体验那些人的感受。

俄克拉荷马的一家叫 PBJ 的餐馆，花生酱三明治是他们的特色，不过我不知道假

如在这里他们是否能够生存。他们店生意兴隆。女主人说，我注意到垃圾袋已经

被撕开，里面是店里丢弃的食物，已经被吃了大半。真叫我心痛，有人不得不这

样做。于是她写了一张条子，贴在参观的窗户上： 那位在我们垃圾袋里找食物

的，下一顿饭请到我们店里来，你也是一个人，你比垃圾桶里的东西宝贵的多。

请您在我们营业的时候进来，我们会免费为您提供三明治、蔬菜和水，也不会问

您任何问题。 

有人问她为什么这样做？她回答说，我们都有这样的经验，有需要别人帮

助我们的时候。我们只需要伸出手来，我很愿意也一定会这样做。 

请注意她是怎么说的：你是一个人，我们都是人，我们有一个共同的联系，

虽然我没有遇到你所遇到的困境，但我像你一样，也有难处、困境。我至少可以

稍微想象一下您的处境有多难。 

或许对我们来说，帮助别人可以是一杯咖啡，或许是几句暖心话。友善总

是在寻找机会帮助别人、同情别人。 

接下来我们来看另外一个方面。善良的确有其相反。根据圣经，善良有张

开的眼睛，松开的双手、可以调节的时间表。不是那么强调自己的时间、预算，

注意到周围人的需要。 我们中间有多少人在遇到好撒玛利亚人的情况下，会从

旁边走过去？理由当然是，我太忙了，没有时间；我根本没注意到那个需要帮助

的人等等。有时候，我们的缺乏善良常常给自己找出理由，我没有那么多的时间，

那事太不方便等等。缺乏善良常常是因为双手紧攥，吝惜、冷漠、骄傲，无法理

解别人怎么会到了那样的地步。缺乏同情、没有怜悯。杰夫·贝佐斯（亚马孙总

裁）的自传就是一个很好的例子。他说自己十岁那年，已经相当聪明，一天他在

看电视，上面有一则广告：你每抽一支烟就会减少 2分钟的寿命。他马上心算了

一下，奶奶是个老烟鬼，很小就开始吸烟。他走进客房，一点不客气地对奶奶说：



你因为抽烟，已经失去了 16 年的生命。结果把奶奶弄哭了。爷爷慢慢地和他一

起走出去，对他说：孩子，有一天你会学到，善良要比聪明难的多。 

我们的不友善是哪里来的？圣经说的很明白，我们都是自私自利的人，我

们的注意力、想法、愿望都是关于自己的，很难把我们的眼光注意到别人那里。

这就使我们看不到别人的痛苦、别人的需要，不愿意设身处地地为别人考虑。我

们不仅是只注意自己，还以为我们自己很自信、是好人，那些有问题的是坏人，

总是自以为是。耶稣明明地教导说，那些相信自己的人，认为自己是义人，因此

就藐视别人。你看，这种自以为自己比别人强的自义自傲，就是我们无情、、冷

漠、不耐心、刻薄的原因。我们很容易躲在这种冷漠后面，对别人说，我不是冷

漠残酷，事情应该是这样的，告诉大家我所有的是自己挣来的，你们也应这样。

我只是想看到事情应该这样完成，我不喜欢马马虎虎、随随便便。正因为我们老

是追求高尚、完美，抢在别人前面没什么问题，或者对别人冷漠无情。于是常常

对别人失去耐心，还埋怨别人应该早就知道这些，也不至于落到今天的不幸光景。

我们自以为正确、自以为义，于是就不能行出善良，不关心他人的疾苦、需要，

只是在那里分析谁做的对谁做的错，谁配得别人的友善。这种心态没有同情、缺

乏友善，缺乏神的灵。 

开始的时候我说了一句承认‘我不是个友善的人’的话，虽然那不是我的

自白，现在让我来给你们总结一下。你对善待你的人友善并不难，但神要求我们

要像他，善待那些不配被善待的。对我们来说，更糟糕的是，哪怕是对我们所爱

的、和我们住在一起的人，当他们没善待我们的时候，当他们表现出自私、粗鲁、

漠不关心，一句话，就是当他们不怎么样的的时候，我们也很难去善待他们。这

是我们用来解释自己行为的理由。很明显，对照圣经对善良的标准，我们是多么

欠缺啊！所以说，‘你不是个友善的人’实在是个坏消息。好消息是，神是善良

的。我不知道你是否是这样看待神，你思想到神的时候，是否认为从根本上说，

神是善良？还是像你那样，心里有个小本本把别人的任何对不起你的地方牢牢记

住？想一想你的最亲密朋友，那个在你最需要的时候会为你做任何事情的人。这

恐怕是你可以找出的最接近与神的善良的例子，即使这样也相差甚远，根本无法

与神的善良相比。你难道看不到神对你的态度、对你的善良吗？你怎么能否认他

的善良？他善良到了一个地步，差他的儿子为你而死.要说真正的同情、怜悯，



他的的确确体验了你所经历的，走过来你所走过的路，但却没有犯罪；他忍受了

一切苦难，却从来没有说过一句别人的坏话，从来没有以眼还眼、以恶报恶，他

那样做是为了你。因为他愿意这样做，因为他同情你，因为他看到你没有像你应

该的那样善良；他做了这一切，因为你待人不友善，你关心自己超过关心邻舍，

你关心自己甚至超过对你的孩子。 

问题的关键是我们必须认识到自己是谁。我们认为自己是谁关系到我们是

否善良。如果你感到自己超过别人、强于别人，或许你会对比你低下的人感到遗

憾，但却从没有同情。你从来不会去对苦难中的人说，我能理解，我和你一样，

我们有共同之处。如果你觉得自己高人一等，你永远不会表现出良善；对认为自

己可能会被评论的事，你总是躲避；对那些超出你的人，你会生气。你对那些让

你恭维你的，使你感觉良好的人，你才会善待。圣经说你必须善良，你却没有。

所以你需要一位善良的神；你必须相信，当你怀着你那颗不正之心，来到他那里

的时候，他是位不改变的神。正因为如此，他允许你与他的善良有份，看到别人

所受的伤害，去帮助他们；看到别人的软弱，要有耐心，想到自己是多么软弱，

亏欠神的有多少。善良降低自己对别人善待你的期望，假设他们有某种需要，假

设他们外面看上去不错但里面却受到伤害，需要帮助。懂得愤怒、指责从来就于

事无助，也于你无助。 

最后让我再来讲一个故事，或许你已经在油管上看到了。一个家伙冲进一

家便利店，从口音是可以听出那是在英国。那人看上去怒气冲冲，因为他一眼看

到店里停着的那辆自行车，是从他家里偷来的！他看上去根本不在乎打一场架，

他问那人，这辆自行车是哪来的？对方支支吾吾，他吼道，你是从我那里偷来的！

要么你还给我，要么我现在就报警。那人怯喏地说，我只是想用它来这里打工。

话音刚落，这个愤怒的人叹了口大气，说：好吧，我不想让你无法来上班，我很

高兴你有这份工作，但是我们应该交换一下电话号。我还有一辆，正在修理，反

正我会给你一辆，我不想让你失去这份工，给你的生活雪上加霜。结果他还向那

人道歉，也对自己的不当语言向店主道歉。并向那人介绍自己，给了自己的电话，

离开了。这个故事的确感人，但是更感人的是视频下面的评论，这个故事展现了

每个人都有一个绝对需要的那一刻。有一位评论说，这样的同情心来自经历。我

希望那个偷车的年轻人学到了点东西，希望他把这件事情铭记在心，那个自行车



主人是个好人。另一位写道：这个人是世界上最良善的人，虽然被偷的是他自己

的车子，但却仍然有一颗关心他人之心。真高兴世界上还是有好人。这人实在太

好了，自己的自行车被一个小人偷走，竟然愿意让那家伙继续使用他的车子，还

对他道歉，和他握手。另一位写评论说：这实在是个关心他人的人，一听到那人

需要用车上班，马上就改变了态度。我最喜欢的是他临走前的那句话：骑起来还

不错吧？ 

说到善良，你知道神有多么的善良。他如此善良，竟然忍耐了我们，一次

一次地来帮助我们，然而我们则对别人冷漠无情、吝惜、高傲。如果说公义是无

情的，那么对你来说这应该是个好消息， 因为你不公义。你越是知道良善这个

圣灵的果子的要求是何等的高，你就越是认识到这是多么真实；你越是认识到这

是多么真实，你就越接近走上善良之路，知道你收到的善良与怜悯是你所不配的；

神邀请了你到他的生命中来，好叫你白白地给与别人神白白地赐给你的！ 

 

我们一起祷告。 

 

 

 

 

 

 


